

RESÚMENES

LOURDES SOFÍA MENDOZA BOHNE || Los espacios cotidianos del uso del agua en Guadalajara, 1892-1960

Los usos del agua en la vida cotidiana se practican y se recrean en espacios específicos destinados al abastecimiento, conservación y usos del agua. El presente trabajo tiene como objetivos: a) analizar estas prácticas desde la dimensión del espacio social temporal y físico como ejes de interacción entre la ciudad y su experiencia a través del uso cotidiano del agua; b) estos espacios serán explicados y analizados desde la noción de público y privado relacionados a los ejes analíticos de hábitos compartidos para los espacios públicos y estrategias de sobrevivencia para los espacios privados; c) documentar los lugares de abastecimiento, usos y recreación del agua en la ciudad de Guadalajara desde finales del siglo XIX y la primera mitad del siglo XX.

Palabras clave: agua, vida cotidiana, espacios públicos, espacios privados, cultura urbana, siglos XIX-XX.

CECILIA LEZAMA ESCALANTE, VÍCTOR MANUEL TÉLLEZ LOZANO || La industria hidroeléctrica del río Santiago y su impacto socioambiental en el Occidente de México

La energía hidráulica proveniente de río Santiago ha sido el puntal del desarrollo industrial del Occidente de México desde el siglo XIX. A partir de 1896 fueron construidas las primeras presas hidroeléctricas que dotaron de energía a la industria textil, la harinera e ingenios, así como a los servicios de alumbrado de los centros urbanos de la región. Desde entonces los proyectos hidroeléctricos se han multiplicado a lo largo del cauce del río, aprovechando el

sistema hidrológico y la orografía de la cuenca. En las últimas dos décadas se han construido tres grandes presas con tecnologías cada vez más sofisticadas para generar mayor volumen de energía. En el presente trabajo nos concretaremos en describir algunas de las externalidades provocadas por las plantas hidroeléctricas sobre el ecosistema de la cuenca del río Santiago, aparte de los cambios y conflictos sociales desencadenados con motivo de la construcción de las presas.

Palabras clave: energía hidráulica, industria textil, construcción de presas.

ALICIA TORRES RODRÍGUEZ, ADRIANA HERNÁNDEZ GARCÍA, JUAN MANUEL DURÁN JUÁREZ || Agua y tecnología: Usos del agua y reconfiguraciones regionales en los ríos Zula y Santiago siglos XIX y XX

Este artículo muestra los ríos como espacios a través de los cuales se fundan y construyen culturas locales. La nueva tecnología como eje para el desarrollo económico fue un detonante en el uso del agua para los pueblos alrededor de los ríos Zula y Santiago de finales del siglo XIX y mediados del XX. El trabajo se organiza de la siguiente forma: en el primer apartado, se presenta el eje teórico de la ecología cultural en que las poblaciones conformaron y se adaptaron a su territorio, así como la ubicación de los ríos Zula y Santiago; en el segundo, se aborda la instalación del ferrocarril y su impacto en el desarrollo económico de la región de la subcuenca del río Zula y Santiago. El último apartado, trata sobre el uso del agua en las haciendas instaladas a lo largo de su cuenca, la generación de electricidad, la industria, y abastecimiento de agua de la ciudad de Guadalajara. Finalmente, se realiza una reflexión acerca de la conformación regional en la subcuenca de los ríos Zula-Santiago.

Palabras claves: agua, tecnología, ríos, región.

JOSÉ LUIS RANGEL M. || La configuración de un paisaje hortícola en dos ejidos de la ribera sur del lago de Chapala: Tizapán, Jalisco y Cojumatlán, Michoacán

Este artículo analiza la configuración del paisaje hortícola y la reconfiguración regional de rutas de comercio y mercados en los ejidos de Tizapán, Jalisco y Cojumatlán, Michoacán. El autor por medio de un concienzudo ejercicio etnográfico da a conocer las cambiantes formas de relaciones sociales que

giran en torno a las transacciones económicas de la producción hortícola de la ribera sur del lago de Chapala. Así mismo, alude a la configuración de nuevos caminos, rutas y mercados que redefinen las regiones hortícolas del país hoy día, advirtiendo que los mecanismos de inclusión y/o exclusión por vía del parentesco consanguíneo y ritual —entiéndase relaciones de amistad, lealtad y/o compadrazgos— son el elemento clave a considerar para entender dicha reconfiguración.

Palabras clave: paisaje hortícola, reconfiguración del paisaje, rutas comerciales, mercados.

ULISES BONIFACIO ZARAZÚA VILLASEÑOR || Imaginarios urbanos *on line*: Yahoo! Respuestas y la construcción simbólica de la ciudad

Dentro del cultural turn, los imaginarios urbanos han probado ser una atalaya novedosa desde la cual analizar la ciudad. Su conceptualización los ha ubicado como un puente entre las representaciones y las prácticas sociales en la metrópoli. Los imaginarios han permitido vincular el universo simbólico y el uso de los espacios urbanos. Yahoo! Respuestas es una fértil cantera que ofrece imaginarios urbanos sobre la Zona Metropolitana de Guadalajara y que buscan ubicar al fuereño dentro de las coordenadas simbólicas de la ciudad.

Palabras clave: imaginarios urbanos, espacio social, espacio físico, construcción simbólica de la ciudad, descripción factual.

XIMENA MANRÍQUEZ GARCÍA || Lugares de significación de género. La peluquería como un lugar de socialización tradicional masculina

En el presente artículo se analiza la construcción sociocultural de las identidades de género masculinas, considerando su relación con los lugares en que ésta se lleva a cabo. Así, la peluquería es el ejemplo de un espacio en donde tiene lugar el despliegue de la identidad de género masculina tradicional. De tal forma, se recurre al enfoque cualitativo y la aplicación de técnicas como la entrevista y la observación participante en tres peluquerías de la ciudad de Guadalajara, Jalisco, México.

Palabras clave: lugar, identidad, género, barbería, tradición.

